
В начале сентября в Верхней Пышме (Сверд-
ловская область) состоялось открытие корпо-
ративного Технического университета УГМК. 
Проект реализован совместно с правительством 
Свердловской области и Уральским феде-
ральным университетом (УрФУ). Инвестиции 
составили более 1,3 млрд рублей, из которых 
более 1 млрд рублей направила УГМК, 60 млн 
рублей — областной бюджет. Для технического 
университета построено здание общей площа-
дью 11 тыс. кв. метров. В нем расположились 21 
учебная аудитория, конференц-зал, две римские 
аудитории, зал проектирования, библиотека. 
В университете планируется обучать до 12 тыс. 
человек в год. Предполагается, что в нем будут 
получать дополнительное профессиональное об-
разование как сотрудники УГМК, так и учащие-
ся местных техникума и колледжа, студенты 
УрФУ, которые в дальнейшем смогут перейти на 
работу в компанию. «Синергия производства, 
науки и образования — это и есть двигатель 
прогресса, задача которого вывести Уральскую 
горно-металлургическую компанию на более 
высокий уровень, необходимый для успешной 
работы в современных условиях», — отметил 
на открытии университета гендиректор УГМК 
Андрей Козицын. 

Развитием собственных корпоративных 
университетов занимаются «Русал» и корпора-
ция «Уралвагонзавод» (УВЗ). «Русал» для корпо-
ративного образования использует программы 
модульного обучения и систему дистанционно-
го обучения. На сегодняшний день в компании 
проводится обучение по 35 модульным про-
граммам, в которые заложен индивидуальный 
подход и гибкость образовательной программы, 
позволяющие оценивать эффективность про-
межуточных результатов обучения, добавлять 
новые элементы. По данным пресс-службы ком-
пании, фактические расходы по программам 
университета в 2012 году составили $7,5 млн. 

Корпоративный университет УВЗ осущест-
вляет свою деятельность по трем главным 
направлениям: набор школьников в вузы на 
факультеты, специалисты которых требуются 
для Уралвагонзавода, повышение квалифика-
ции действующего персонала, содействие в 
НИОКР. Соучредителями являются 34 органи-
зации, среди которых три образовательных 
учреждении Нижнего Тагила и 16 ведущих вузов 
России (в том числе УрФУ, Балтийский государ-
ственный технический университет «Военмех», 
Уральская академия госслужбы). Кроме того, 
собственный Центр подготовки кадров создан 

на Челябинском тракторном заводе (ЧТЗ, входит 
в корпорацию «Уралвагонзавод»). Он предлагает 
программы обучения почти по двум сотням 
специальностей, в 2013 году планирует пере-
обучить и повысить квалификацию 3,8 тыс. 
работников. «Современные технологии, вне-
дренные в ходе технического перевооружения 
предприятия, потребовали универсальных спе-
циалистов, владеющих смежными профессиями 
и способных работать на новом оборудовании», 
— пояснили на ЧТЗ.

ОАО «Трубная металлургическая компания» 
(ТМК) ведет строительство Центра профессио-
нальной подготовки на Северском трубном 
заводе (Полевской) в рамках трехстороннего со-
глашения между предприятием, министерством 

образования Свердловской области и Полев-
ским многопрофильным техникумом (ПМТ) им. 
Назарова. Предполагается, что в центре будут 
проходить обучение более 240 учащихся. «С 
вводом его в эксплуатацию студенты техникума 
получат возможность обучаться новым метал-
лургическим специальностям максимально 
эффективно», — говорит управляющий директор 
Северского трубного завода Михаил Зуев. 

Группа ЧТПЗ в 2011 году запустила про-
грамму подготовки молодых рабочих на базе 
Первоуральского металлургического колледжа, 
которая позволит закрыть потребности в рабо-
чих кадрах для Первоуральского новотрубного 
завода (ПНТЗ). «Обучение в образовательном 
центре ЧТПЗ отличается от обучения в традици-

онных учебных заведениях среднего профессио-
нального образования, прежде всего потому, что 
программа построена на принципах дуальной 
системы обучения. Эта система широко рас-
пространена в Европе и характеризуется двумя 
ярко выраженными особенностями. Во-первых, 
процесс обучения делится на два больших бло-
ка: 60% времени студенты проводят на произ-
водстве и лишь 40% посвящают теоретическим 
занятиям. Во-вторых, предприятие обеспечива-
ет свою часть учебного процесса современными 
учебными технологиями и квалифицирован-
ными преподавателями, создавая тем самым 
условия для эффективной подготовки востребо-
ванных специалистов и рабочих. В обучении 
активное участие принимают как опытные 

преподаватели, так и наставники — сотрудники 
цехов завода. Это позволяет будущим работни-
кам уже во время учебы практически изучать 
то оборудование, с которым они столкнутся на 
реальном производстве»,— рассказали в ком-
пании. На создание инновационного образо-
вательного центра было направлено около 800 
млн рублей. 

Министерство образования Свердловской 
области поддерживает проекты создания кор-
поративных институтов. По словам министра 
Юрия Биктуганова, создание учебных центров 
позволяет осуществлять повышение квалифика-
ции уже работающего персонала под новые тех-
нологии и проекты предприятий. При этом, в 
региональном минобразования не считают, что 
появление корпоративных университетов гово-
рит о несоответствии существующей системы 
среднего и высшего образования потребностям 
рынка труда. «Скорее, создание корпоратив-
ных университетов свидетельствует о том, что 
компании хотели бы получить специалистов, 
соответствующих фирменным корпоратив-
ным стандартам», — пояснили в министерстве. 
Для подготовки кадров для промышленного 
комплекса ведомство предлагает сформировать 
систему непрерывного профессионального 
образования по современным стандартам на 
основе частно-государственного партнерства. 
С этой целью с 2012 года областное правитель-
ство заключает соглашения о сотрудничестве с 
крупнейшими предприятиями региона — ТМК, 
ПНТЗ, УГМК и другими.  

Ректор УрФУ Виктор Кокшаров считает, что 
для повышения эффективности корпоративного 
обучения необходимо открывать профильные 
кафедры вузов прямо на предприятиях. Об 
этом он сообщил на совещании, которое провел 
заместитель министра науки и образования РФ 
Александр Климов. «Наше стратегическое виде-
ние — развитие интеграции с промышленными 
предприятиями-партнерами университета. По-
нимая потребности предприятия на много лет 
вперед, мы тем самым даем развиваться нашему 
вузу и всей системе высшего технического об-
разования России», — отметил он. По его словам, 
на базовых кафедрах на предприятиях работа-
ют преподаватели вуза и сотрудники компании, 
и она финансируется из двух источников. Такие 
кафедры уже созданы на базе УГМК — по метал-
лургии, и на базе учебно-производственного 
центра ООО «Газпром трансгаз Югорск» — по 
энергетике.

 Татьяна Кожихова, Алексей Буров 

Директор по персоналу УГМК 
Виктор Олюнин о том, как созда-
вался корпоративный Технический 
университет.

— Инвестиции в Технический универ-
ситет УГМК составили 1,3 млрд рублей. 
Почему компания пошла на эти затра-
ты? Какие цели она преследует? 
— Состоялся так называемый «start up», ко-
торому предшествовала огромная и слож-
ная, но интересная работа. С нуля возвели 
и оснастили лучшим образом семиэтаж-
ное современное учебное здание, создали 
специальные образовательные програм-
мы, заточенные под интересы компании, 
сформировали преподавательский состав, 
на треть состоящий из  наших специали-
стов и руководителей, обучили их основам 
преподавательской деятельности. А также 
создали схему взаимодействия с вузами и 
техникумами, ведь в Техническом универ-
ситете подготовка будет вестись на базе 
высшего и среднего профессионального 
образования. 
Таким образом, мы постарались соеди-
нить профессиональное образование и 
производство, которые сегодня зачастую 
идут параллельно, не пересекаясь друг с 
другом. Мы регулярно получали «сырых» 
работников, тратили на их подготовку до 
трех лет и до 200 тысяч рублей на каждого. 
Теперь должно быть по-другому. На на-
ших предприятиях будут работать люди, 
обладающие всеми необходимыми для 
успешного труда знаниями и навыками. 
А это должно привести к безаварийной 
работе оборудования, снижению процента 
брака, сокращению времени простоя. Од-
ним словом, цель — добиться повышения 
эффективности производства. Экономика 

развивается, рынок на месте не стоит и 
совершенно понятно, что повышение 
конкурентоспособности в таких условиях, 
главная задача.
На следующем этапе в связку образование–
производство планируем добавить науку. 
В 2014 году совместно с УрФУ запускаем в 
эксплуатацию лабораторный корпус, кото-
рый расположится во дворе Технического 
университета УГМК. Его оборудование 
позволит проводить исследования практи-
чески по всем направлениям деятельности 
компании, не останавливая производства, 
а также организовывать практическую 
подготовку бакалавров и магистров, 
которые в перспективе придут на наши 
предприятия. 
— Когда, по вашим ожиданиям, насту-
пит эффект от работы университета?
— Когда повысится безопасность труда, 
снизится количество несчастных слу-
чаев, технологических и технических 

ошибок, количество штрафных санкций. 
Естественно, мы смотрим и дальше, рас-
считывая, что образование, полученное в 
университете, поможет повысить произ-
водительность труда, а соответственно, 
снизить себестоимость продукции. Если 
производительность труда возрастет на 
1%, то средства, вложенные в создание 
корпоративной системы обучения, уже 
будут оправданы. 
Речь в данном случае идет не об отложен-
ном эффекте, как это бывает с традици-
онным образованием, когда полученные 
знания должны пройти серьезную 
адаптацию и проверку годами, а о прак-
тически мгновенном результате. То есть, 
прошедший переподготовку или обучение 
специалист, вернувшись на производство, 
должен в течение нескольких рабочих 
дней показать результаты, лучшие, чем до 
похода за новыми знаниями. 
— УГМК выступает с инициативой 
ввести льготное налогообложение для 
компаний, занимающихся образова-
тельными проектами. На какие префе-
ренции компания рассчитывает?
— Да, мы озвучили данное предложение 
в рамках рабочего совещания, которое 
провел заместитель министра науки и 
образования РФ Александр Климов в 
университете в день его открытия. Дей-
ствующая система государственного про-
фессионального образования дает только 
базовые знания, а вот практическая 
подготовка по большей части ложится на 
плечи производственников, и это, как вы 
уже знаете, обходится недешево. На созда-
ние Технического университета УГМК-
Холдинг направил более 1 млрд рублей. 
Эти средства пошли из прибыли компа-
нии, которая облагается налогом. Если бы 
их можно было отнести на себестоимость 

и освободить от налогов, то на закупку 
новейшего лабораторного оборудования, 
стендов, тренажеров для обучения студен-
тов и работников могло быть затрачено 
больше примерно на 200 млн рублей.
— На этом совещании также обсуж-
дался вопрос необходимости зако-
нодательно закрепить возможность 
создания структурных подразделений 
государственных образовательных 
организаций (кафедр, лабораторий) 
на базе многопрофильных холдин-
гов. Почему обсуждалась эта тема?
— Закон об образовании, вступивший в 
силу с 1 сентября, позволяет учебным ор-
ганизациям размещать на базе юридиче-
ских лиц, промышленных предприятий 
свои кафедры. Мы воспользовались этим 
новшеством и открыли кафедру металлур-
гии УрФУ  в УГМК. Если дословно, то закон 
предусматривает создание кафедр на базе 
юридических лиц, основная деятельность 
которых совпадает с направлением обра-
зовательных программ данной кафедры. 
И здесь у многих компаний возникают 
сложности, ведь управляющие компании 
в многопрофильных холдингах имеют 
основной своей деятельностью как раз 
управление, администрирование, а не 
выплавку металла, например.  
Кроме того, мы выступили с пред-
ложением разработки рекомендаций 
по взаимодействию, разграничению 
полномочий и ответственности сторон 
бизнеса и образовательных организа-
ций, участвующих в подобных партнер-
ских проектах. Ведь возникают вопросы 
— от подбора штата кафедр, проведения 
практики, содержания образовательных 
программ — до чисто хозяйственных — 
содержание аудиторий, финансирование 
этих затрат и т.п.

— В здании Технического универси-
тета использованы самые современ-
ные технологии. Это дань моде или 
действительно необходимость?  
— Университет изначально был задуман 
как инновационное образовательное 
учреждение, которое использует в своей 
работе все передовые достижения в сфере 
подготовки кадров. Мы не классиче-
ские уроки будем вести, а формировать 
профессиональные компетенции на 
совершенно ином уровне. А это требует 
дорогостоящей классной техники, внедре-
ния современных технологий обучения, 
создания сложной информационной 
системы. Наши аудитории оснащены 
средствами видеоконференцсвязи, 
документ-камерами, многочисленными 
интерактивными досками и т.д. Все это 
позволит применять передовые методи-
ки обучения, такие как дистанционные 
лекции, компьютерное проектирование, 
вебинары и многое другое. Например, 
наши слушатели будут оттачивать про-
фессиональные навыки на виртуальных 
тренажерах. Сейчас создан достоверный 
тренажер медеплавильного цеха ОАО 
«Уралэлектромедь», который позволяет 
имитировать производственные и ава-
рийные ситуации, проводить тренировку 
действий работников в этих ситуациях. 
Ведь в жизни не будешь останавливать 
реальное производство ради отработки 
четких навыков, а только теоретическое 
обучение не позволяет быть уверенными 
в готовности, например, мастера участка, 
ликвидировать аварийную ситуацию и 
избежать остановки производства. 
Университет уже принял на своих пло-
щадях первое серьезное мероприятие 
— международную научно-практическую 
конференцию по металлургии.  Ее доклад-

чики и слушатели первыми проверили в 
действии и, судя по их отзывам, высоко 
оценили все информационные и техниче-
ские возможности университета.  
— Сколько слушателей будет прохо-
дить через Технический университет 
УГМК в год?
— Около 12 тысяч человек, из них 7 тысяч 
— это руководители и специалисты пред-
приятий холдинга. Акцент, конечно, дела-
ем на инженерно-технических специаль-
ностях, но будем готовить и энергетиков, 
и экономистов, и юристов, и управленцев, 
и специалистов в области строительства. 
Еще 5 тысяч — это наши рабочие, которые 
будут заниматься в классах учебного цен-
тра, расположившегося на третьем этаже 
университета. Кстати, в этих же классах, 
также оснащенных по последним требо-
ваниям производства, мы организуем 
дополнительные практические занятия 
для учащихся старших курсов техникумов 
Верхней Пышмы. Совместно с правитель-
ством Свердловской области УГМК ведет 
подготовку высококвалифицированных 
рабочих для уральской промышленности.  
— Могут ли другие корпорации пользо-
ваться услугами вашего университета? 
— Конечно, по ряду специальностей, но 
это не будет превалировать. Например, у 
нас есть хорошая программа по энергос-
бережению. Если она станет востребован-
ной на рынке образовательных услуг, то 
почему нет. Платите деньги, заказывайте 
кадры, а мы будем их готовить. Мы уже 
договорились с Группой Синара, у которой 
расположены в Верхней Пышме «Ураль-
ские локомотивы». У них есть потребности 
в некоторых рабочих специальностях, с 
удовольствием проработаем условия до-
говора и будем учить для них рабочих.

Беседовал Алексей Буров 
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КОРПОРАТИВНОЕ
ОБРАЗОВАНИЕ

Свои университеты 
Создание собственных образовательных центров крупными промышленными корпорациями является тенденцией последних лет. Повышенное 
внимание корпоративному образованию уделяют УГМК, Уралвагонзавод, ТМК, ЧТПЗ, «Русал». Для повышения эффективности обучения эксперты 
предлагают открывать профильные кафедры вузов прямо на предприятиях. 

Технический университет УГМК открылся в начале сентября 2013 года ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

«Мы постарались соединить профессиональное образование и производство»

Cколько зарабатывает квалифицированный рабочий 14 |  Как развивается дистанционное обучение 15 | Зачем нужны профессиональные стандарты 16 | 
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корпоративное образование

Спрос на рабочие профессии в 
Свердловской области стабильно 
высокий. На сегодняшний день 
самыми востребованными явля-
ются профессии токаря, механика, 
сварщика, электромонтажника, 
слесаря. По данным рекрутин-
говых агентств, предложение по 
заработной плате для квалифици-
рованного рабочего значительно 
превышает средний показатель по 
региону, а вакансий для специали-
стов со средним профессиональ-
ным образованием на промыш-
ленных предприятиях больше, чем 
для специалистов с высшим.

На уральских предприятиях спрос на 
квалифицированных работников в разы 
превышает количество соискателей. На-
пример, спрос на работников со стороны 
градообразующего предприятия ОАО 
«Корпорация „ВСМПО-Ависма”» в Верхней 
Салде в пять раз превышает предложение, 
в Каменске-Уральском спрос на рабочие 
специальности в среднесрочном перио-
де превысит предложение в 1,6 раза, в 
Верхней Пышме в 1,1 раза. В этих городах 
не хватает рабочих вне зависимости от 
направления их специализации. 

По данным службы занятости населе-
ния Свердловской области, вакансии по 
рабочим профессиям составляют 69,8% 
от всех существующих предложений. В 
Челябинской области потребность круп-
нейших производств в высококвалифи-
цированных рабочих составляет порядка 
80%. Наиболее востребованы специали-
сты технического профиля: вальцовщики, 
резчики, машинисты крана, слесари-

ремонтники, токари и электромонтеры. 
Среди специалистов с высшим образо-
ванием работодатели чаще всего ищут 
инженеров, механиков, конструкторов, 
технологов, специалистов по качеству.

Уровень зарплаты, который сегодня 
предлагают уральские промышленники, 
часто превышает средний показатель по 
региону. Например, при уровне средней 
заработной платы в Свердловской об-
ласти 24,8 тыс. рублей, на предприятиях 
ОПК он составляет 31,1 тыс. рублей, 
металлургии — 27,7 тыс. рублей, машино-
строения — 28 тыс. рублей. В Екатеринбур-
ге средний уровень дохода специалистов 
рабочих профессий составляет  20–40 тыс. 
рублей. Например, водитель большегруз-
ного транспорта может получать 36–56 
тыс. рублей, машинист экскаватора — 
28–48 тыс. рублей, электромонтажник и 
механик — 24–40 тыс. рублей, сварщик — 
26–44 тыс. рублей. В Челябинской области 
при средней зарплате 22,9 тыс. рублей 
показатель предприятий ОПК составляет 
27,5 тыс. рублей, металлургии — 28,1 тыс. 
рублей. Тем не менее, довольно высокий 
уровень заработных плат не решает про-
блему нехватки кадров.

Высокий уровень заработной платы 
позволил производственной сфере в Екате-
ринбурге уверенно войти в топ-5 отраслей, 
в которых работодатели ищут работников 
наиболее активно. По данным рекру-
тингового агентства HeadHunter, число 
вакансий от крупных предприятий растет 
с каждым годом, требуются самые разные 
специалисты. «Так, в первой половине 2013 
года производственные компании чаще 
всего искали: инженеров, механиков, кон-
структоров, технологов, специалистов по 

качеству и, конечно, квалифицированных 
рабочих. Кроме этого, достаточно популяр-
ны вакансии для управленцев, маркетоло-
гов (просчитывать риски и рекламировать 
продукты), менеджеров по продажам (даже 
уникальную продукцию нужно уметь про-
дать), водителей и других специалистов», 
— сообщили в HeadHunter. В агентстве от-
мечают, что по Екатеринбургу каждая пятая 
вакансия адресована специалистам без 
опыта работы, но в сфере «Производство» 
только 9% компаний готовы принять на 
работу таких сотрудников.

По данным рекрутингового портала 
Superjob.ru, на квалифицированных и не-
квалифицированных рабочих приходится 
около 60% вакансий в сфере производства 
и промышленности. «Квалифицирован-
ные рабочие одни из самых дефицитных, 
что прослеживается уже на первичном 
этапе оценки — анализа соотношения ко-
личества резюме и вакансий. Для рабочих 
со средним специальным образованием 
оно составляет 1,9 резюме на вакансию. 
Учитывая, что при размещении одной 
вакансии рабочего, работодатели рас-
считывают нанять порядка 5–7 человек, 
реальных рабочих мест гораздо больше и 
дефицит значительнее. Главная причина 
данной ситуации — это потеря престижа 
рабочих профессий, школьники не хотят 
идти в техникумы и колледжи, предпо-
читая вузы. Соответственно и структура 
предложения рабочей силы смещается в 
сторону высшего образования — только 
18% соискателей работы в сфере промыш-
ленности имеют среднее специальное об-
разование, большинство закончили вузы 
(71%)», — отмечают в Superjob.ru. 

Татьяна Кожихова

В последние несколько лет на Урале реализуется 
сразу несколько дорогостоящих образовательных 
проектов, организованных бизнесом для собствен-
ных нужд. Так, группа компаний ЧТПЗ с 2011 года 
выполняет проект «Будущее белой металлургии», 
в рамках которого был построен образовательный 
центр за 800 млн рублей. Целью данного образова-
тельного проекта, как отмечают в пресс-службе хол-
динга, является подготовка высококвалифициро-
ванных рабочих кадров для современных рабочих 
мест, созданных в ЧТПЗ в рамках инвестиционных 
проектов «Финишный центр», «Высота 239» и «Же-
лезный Озон 32». УГМК в начале сентября открыла 
в Верхней Пышме корпоративный Технический 
университет, рассчитанный на 800 учебных мест. 
Собственные инвестиции в проект холдинг оцени-
вает более 1 млрд рублей. 

Вопросами корпоративного образования озабо-
чены не только промышленные гиганты. Собствен-
ный тренажерный центр по подготовке пилотов, 
открытый «Уральскими авиалиниями», обошелся 
авиакомпании более чем в 400 млн рублей. Екате-
ринбургская IT-компания «СКБ Контур» в 2008 году 
запустила проект «Образовательные программы 
СКБ Контур», в рамках которого проходят стажи-
ровки студентов, открытые лекции «Гуру на Урале», 
функционирует компьютерная школа CSEDays и 
школа промышленного программирования «Кон-
тур.Кампус». Также компания активно сотруднича-
ет с УрФУ, в том числе, работая над модернизацией 
направления ФИИТ (Фундаментальная информати-
ка и информационные технологии) с целью при-
близить знания студентов данной специальности к 
реальным потребностям компаний-работодателей. 

Вложения бизнеса сопоставимы с затратами 
государства на подготовку специалистов в вузах. 
В Уральском федеральном университете на одного 
бюджетника приходится около 100 тыс. рублей 
бюджетных средств в год. Дополнительные затраты 
бизнеса составляют в среднем 300 тыс. рублей на 
одного привлеченного специалиста, подсчитал 
гендиректор «СКБ Контура» Дмитрий Мраморов.

По мнению бизнес-сообщества, государство 
должно поощрять стремление компаний вкла-
дывать средства в дополнительную подготовку 
специалистов. Как отмечают в ЧТПЗ, если расходы 
на образовательные проекты можно было бы учи-
тывать при исчислении налоговой базы по налогу 
на прибыль, у работодателей появился бы стимул 
больше инвестировать в профессиональное образо-
вание. С соответствующей инициативой предста-
вители трубной отрасли выступили в июле 2013 
года на совещании, посвященном Дню металлурга, 
которое проводил председатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев. В настоящее время данный 
вопрос рассматривается минфином, минобрнауки 
и минэкономразвития. 

C предложением поддержать бизнес в сфере 
образования выступила и УГМК на совещании, 
которое провел заместитель министра науки и 
образования РФ Александр Климов. В холдинге 
предлагают покрывать из бюджета часть затрат 
на обучение студентов на кафедрах, созданных на 

базе предприятий, а также субсидировать часть 
процентной ставки по кредитам, получаемых на 
финансирование строительства зданий и закупку 
учебного оборудования и материалов при реа-
лизации проектов в сфере образования. Кроме 
того, холдинг выступает за целый ряд налоговых 
послаблений. 

По мнению господина Мраморова, при 
минкомсвязи можно было бы сформировать фонд 
поддержки образовательных инициатив в области 
IT. «Компания, поддерживающая такие проекты, 
может получить из фонда грант, равный сумме ее 
собственных вложений в проект. Бизнес в таком 
случае гарантирует адресное и эффективное ис-
пользование государственных средств, так как 
рискует и своими деньгами, отраслевое образова-
ние получает дополнительное финансирование», 
— считает он.

Но Минфин РФ советует пользоваться возмож-
ностями действующей системы налогообложения. 
В ведомстве обращают внимание на то, что ставка 
налога на прибыль, на котором хотел бы сэконо-
мить ориентированный на подготовку собствен-
ных кадров бизнес, и так «значительно снижена» 

и составляет с 2009 года 20%. При этом субъекты 
РФ могут снизить ставку налога на прибыль для 
отдельных категорий налогоплательщиков до 
13,5%.  Кроме этого, как отмечают в пресс-службе 
минфина, статья 284.1 Налогового кодекса РФ 
дает возможность применения организациями, 
осуществляющими образовательную деятельность, 
ставки по налогу на прибыль 0% при соблюдении 
условий, предусмотренных статьей 284.1 НК РФ.

Старший партнер группы правовых компа-
ний «Интеллект-С» Роман Речкин соглашается, что 
определенные возможности по снижению затрат 
на образование  в законодательстве заложены. Он 
выделяет две формы осуществления образователь-
ной деятельности бизнесом: за счет создания орга-
низацией собственного образовательного подраз-
деления или «дочки», и государственно-частного 
партнерства с участием вуза и компании. 

В первом случае проблема, связанная с при-
нятием затрат (уменьшением затрат по налогу 
на прибыль), заключается в том, что формально 
затраты в рамках образовательной деятельности 
для производственной компании не связаны прямо 
с ее деятельностью, соответственно, не являются 

экономически обоснованными. Однако, по словам 
господина Речкина, для решения этой проблемы из-
менения в законодательство не требуются. «Необхо-
димо и достаточно, во-первых, дополнить основной 
уставный вид деятельности компании образова-
тельной деятельностью, во-вторых, быть готовым 
документально подтвердить налоговому органу 
и суду то, что осуществляемая образовательная 
деятельность связана и необходима организации 
для осуществления основной производственной 
деятельности. В частности то, что обучаемые лица 
получают образование по профессиям, необходи-
мым производственной компании, и большинство 
выпускников трудоустраиваются в саму производ-
ственную компанию», — подчеркнул юрист. 

Что касается второго варианта — создания 
структурных подразделений государственных об-
разовательных организаций на базе предприятий, 
то принципиальная проблема в этом случае носит 
неналоговый характер. Главная сложность, считает 
Роман Речкин, заключается в том, что такая форма 
«государственно-частного партнерства» законом в 
настоящее время в принципе не предусмотрена. 
«Какое-либо „объединение” и „совместное исполь-

зование” государственной собственности образо-
вательных учреждений (вузов) частными компа-
ниями возможно только в случае, если такая форма 
совместной деятельности прямо предусмотрена 
законом. Без прямой санкции в законе вузы (об-
разовательные учреждения, которые очень сильно 
ограничены в распоряжении своим имуществом) 
реализовывать подобные схемы просто не вправе. 

Как отмечает старший юрист Vinder Law Office 
Наталья Шакирова, если рассматривать обра-
зовательное учреждение как отдельно взятого 
налогоплательщика, то тогда предоставляемые 
Налоговым кодексом льготы «выглядят весьма 
солидно: и ставка 0% по налогу на прибыль 
(если организация находится на общей системе 
налогообложения), и возможность применения 
упрощенной системы налогообложения с по-
ниженной (для Свердловской области) ставкой 
5%». «Однако если образовательное учреждение не 
является самостоятельным субъектом, а встроено 
в холдинг как „обслуживающее” звено, предна-
значенное для обучения будущих или существую-
щих сотрудников промышленных корпораций и 
холдингов, то необходимо оценивать „налоговую 
картину” по бизнесу в целом. Тогда все указанные 
налоговые послабления могут потерять свой эко-
номический эффект», — считает она. К примеру, 
если организация создает дочернее общество 
для обучения своих сотрудников, то инвестиро-
ванные от организации в «дочку» средства не 
будут признаваться расходами организации и 
уменьшать ее базу по налогу на прибыль. «И тот 
факт, что у дочернего общества ставка по налогу 
на прибыль составляет 0%, никак не изменит в 
лучшую сторону совокупную налоговую нагрузку 
по холдингу, она останется на том же уровне, как 
если бы организация вообще не создавала ника-
кого учебного центра», — подчеркивает Наталья 
Шакирова.По мнению экспертов, предложения 
бизнеса разумны, и сводятся они к принципи-
альному предложению государству стимулиро-
вать развитие образования. Поощрение данной 
инициативы необходимо, так как образование на 
примере и без отрыва от производства того стоит. 
«Зачастую практика расходится с теоретическим 
материалом, и тем ценнее специалист, который 
постигает практику одновременно с теоретиче-
ским материалом: он видит, что „работает”, а что 
„не работает”, и ему не нужно усваивать ненуж-
ный материал», — считает управляющий партнер 
юридической компании «Генезис» Артем Денисов. 
«До настоящего момента развитие образования 
для власти приоритетом не является, что четко 
видно по отсутствию каких бы то ни было льгот, 
налоговых и финансовых стимулов инвестиро-
вать в образование, — считает Роман Речкин. — И 
если государство захочет привлечь инвестиции 
в образование, указанные предложения логичны 
и реализуемы: и установление льгот по налогу на 
прибыль, и освобождение образовательных ор-
ганизаций от налога на имущество и земельного 
налога, и иные предлагаемые меры».

Алексей Охлопков

Учебная тревога 
Размеры вложений бизнеса УрФО в дополнительную подготовку и обучение своих сотрудников исчисляются миллиардами рублей. Работодатели стремят-
ся к получению высокопрофессиональных кадров уже на стадии их обучения в вузах. При этом сегодня они вынуждены оплачивать специальное образо-
вание из собственных средств. Многочисленные предложения со стороны бизнеса к государству компенсировать затраты за счет налоговых льгот пока 
остаются без ответа. 

Бизнес-сообщество призывает государство поощрять стремление компаний вкладывать средства в дополнительную подготовку 
специалистов ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Предложение по заработной плате для квалифицированного рабочего значительно превышает средний показатель по 
региону ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

В поисках кадров
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корпоративное образование

Директор образователь-
ного центра «Профессио-
нал» Наталья Литвинова 
рассказала о тенденциях 
на рынке корпоративного 
обучения. 

— Каковы основные тенден-
ции на рынке корпоратив-
ного обучения?

— Спрос на проведение 
корпоративного обучения рас-
тет год от года. Вместе с этим 
меняются требования заказчи-
ков к содержанию обучения 
и к формам его проведения. 
На сегодняшний день многие 
предприятия вплотную по-
дошли к разработке моделей и 
профилей ключевых компе-
тенций для отдельных должно-
стей и категорий сотрудников. 
Такой подход позволяет вы-
строить всю работу компании 
по корпоративному обучению 
в единую систему. Немаловаж-
ной является оценка персона-
ла и уровня развития компе-
тенций у каждого сотрудника. 
Сегодня существуют различ-
ные способы такой оценки: 
компьютерное тестирование, 
проведение assessment center, 
интервьюирование и прочее. 
На основе результатов оценки 
составляется план индивиду-
ального обучения сотрудника 
по развитию компетенций. По 

окончании обучения прово-
дятся замеры для определения 
уровня сформированности 
ключевых компетенций и 
оценки эффективности про-
веденного курса.
— Какие программы наи-
более востребованы?
— Самыми востребованными 
в 2013 году стали программы 
развития личных, управлен-
ческих и профессиональных 
компетенций линейных 
руководителей и топов. В 
частности, это программы, 
направленные на развитие 
лидерских качеств, самоме-
неджмент и тайм-менеджмент, 
управленческие программы, 
помогающие руководителю 
разобраться в смежных специ-
альностях: финансы, нормиро-
вание труда, правовые основы 

бизнеса, а для промпредприя-
тий, например, бережливое 
производство. Также очень 
популярны комплексные про-
граммы для руководителей, 
сделанные под конкретное 
предприятие. 
К корпоративному образо-
ванию обычно прибегают 
в нескольких случаях. Есть 
корпоративное обучение по 
методу латания дыр, то есть у 
компании имеется какая-то 
проблема, которая решается с 
помощью обучения. Второй ва-
риант: обучение плановое, но 
для галочки, из года в год или 
раз в несколько лет. Наиболее 
осмысленным является инди-
видуальный подход к обуче-
нию в конкретной компании, 
когда изучаются потребности 
заказчика и формируется 
образовательная программа 
под него. 
— Какова средняя стои-
мость обучения?
— В среднем это порядка 4,5 
тыс. рублей в час, но цена 
обучения зависит от целого 
ряда факторов, включая и ква-
лификацию преподавателя, и 
место проведения обучения, и, 
конечно, предмет курса, то, на-
сколько подход комплексный 
и индивидуальный. Средняя 
продолжительность обуче-
ния — от 40 до 72 часов. Есть 

программы продолжительно-
стью и в 16 часов, и свыше 200 
часов. 
— За рубежом многие пред-
почитают учиться с помо-
щью современных средств 
связи, например, по скайпу, 
а как происходит у нас?
— Что касается форм про-
ведения обучения, то здесь 
существенных изменений, с 
нашей точки зрения, пока не 
произошло. По-прежнему вос-
требованы активные формы 
обучения с максимальным во-
влечением каждого участника 
в учебный процесс. Дистанци-
онные формы обучения в виде 
вебинаров, ставшие популяр-
ными за рубежом, пока приме-
няются предприятиями не так 
активно. Думаю, пройдет еще 
несколько лет, прежде чем эта 
форма обучения приживется 
и будет востребована и у нас. 
Свердловская область, кстати, 
опережает в этом плане мно-
гие другие регионы страны. 
Большинство компаний здесь 
используют современные 
технологии в сфере обучения 
персонала, изучают опыт 
крупнейших российских и 
зарубежных компаний и пре-
ломляют его к деятельности 
своего бизнеса.

Беседовал 
Алексей Охлопков  

Перелом традиций
Традиционные формы обучения, практи-
кующиеся в большинстве школ и вузов, 
начинают исчерпывать себя. Сегодня уже 
недостаточно иметь лишь одно профиль-
ное образование. Все чаще обязательным 
условием получения высокооплачи-
ваемой работы становится постоянное 
повышение интеллектуального капитала 
— работодатель уверен, что если работник 
учится, значит, развивается, способен 
успешно и творчески выполнять свои 
обязанности.

Стоит отметить, что одним из 
приоритетных направлений развития в 
образовании становится «электронное» 
дистанционное обучение. В настоящее 
время дистанционные технологии 
обучения активно завоевывают мир. 
Например, Французский национальный 
центр дистанционного обучения (CEND) 
обучает более 350 тысяч слушателей и 
имеет филиалы в 120 странах мира, более 
5 тысяч преподавателей участвуют непо-
средственно в процессе обучения, а также 
в разработке учебных курсов. Основными 
потребителями их услуг становятся круп-
нейшие западные корпорации — General 
Motors, Ford, Federal Express и другие. 
Именно с помощью  дистанционных 
образовательных программ по системе 
«учитель-интернет-ученик», компании и 
осуществляют повышение квалификации 
персонала. 

В последние годы подобная система 
образования стала популярна и на Урале. 
Практически все вузы имеют программы 
дистанционного обучения и повышения 
квалификации. Бесспорным преимуще-
ством такой формы становится значи-
тельное снижение стоимости обучения 
относительно традиционного вузовского 
варианта, в том числе и за счет сокраще-
ния расходов на проживание и транс-
порт. Крупному работодателю, особенно 
работающему по непрерывному произ-
водственному циклу, подобная схема 
обучения интересна, прежде всего, из-за 
возможности совмещения сотрудником 
работы и учебы. Более того, параллельно 
с получением знаний по определенным 
дисциплинам, студент обучается и новым 
технологиям — работе с электронными 
источниками информации и образова-
тельными ресурсами.

«Открытые ресурсы»
 оказались закрыты
Важно отметить, что в отличие от тради-
ционной модели, в обучении с исполь-
зованием дистанционных технологий 
в центре процесса находится студент, 
он активно сотрудничает с препода-

вателем, а самую важную роль играет 
развитие способностей к самообучению. 
Задача преподавателя — не передать 
определенный объем знаний, а пра-
вильно организовать самостоятельную 
познавательную деятельность, научить 
добывать знания и применять их на 
практике. Студентам предоставляется 
возможность выбора последователь-
ности изучения предметов, варианта 
темпа обучения.

Одна из важных особенностей дис-
танционного образования — исполь-
зование учеником «открытых образо-
вательных ресурсов», под которыми 
понимаются любые виды доступных 
учебных материалов, в том числе и 
инновационных. Проблема развития 
подобных ресурсов изначально была 
поднята еще в 2002 году на Форуме по 
открытым обучающим системам для 
развивающихся стран, организован-
ном ЮНЕСКО. Летом прошлого года в 

Париже были подведены первые итоги 
развития подобных ресурсов. Как отме-
чалось на конференции, за это время в 
мире были созданы в открытом доступе 
миллионы образовательных ресурсов 
— лекционных курсов, электронных 
учебников, учебных и методических 
пособий, обучающих модулей, аудио- и 
видеоматериалов, тестов, компьютер-
ных программ. 

Такие коллекции были созданы 
и в регионах России. Так, по данным 
Национального фонда подготовки 
кадров (НФПК, осуществляет  экспертно-
аналитическое сопровождение проекта 
«Развитие электронных образователь-
ных интернет-ресурсов нового поко-
ления»), доля общеобразовательных 
учреждений, создавших электронные 
образовательные ресурсы, к 2012 году 
составила 95% от общего числа (хотя 
еще в 2011 году таких учреждений было 
только 45%). Однако, по данным НФПК, 

доля преподавателей, которые исполь-
зовали эти ресурсы в образовательной 
деятельности, составила в прошлом году 
лишь 28% (в 2011 году этот показатель 
был равен 12%). По итогам конгресса 
ЮНЕСКО российские участники конфе-
ренции подготовили для министерства 
образования и науки России аналити-
ческую записку, где отметили необхо-
димость проведения организационных 
мероприятий, которые позволили бы 
интегрировать открытые образова-
тельные ресурсы в деятельность школ 
и высших учебных заведений, так как 
именно за ними будущее развитие 
сферы образования. В результате на 
федеральном уровне был разработан и 
внедрен новый федеральный государ-
ственный образовательный стандарт. 
В нем, в частности, прописывалась не-
обходимость использования в образова-
тельных программах «инновационного» 
компонента. 

Инновации в уроки
Как уверяют в министерстве образова-
ния Свердловской области, использо-
вание современных средств обучения 
расширяет возможности образования и 
обеспечивает подготовку школьников 
и студентов к жизни в информацион-
ном обществе. «Новое оборудование 
позволяет обеспечить доступ учеников 
и преподавателей к современным 
информационным образовательным 
ресурсам, а, следовательно, обеспечить 
равные образовательные возможности 
для всех обучающихся. Такими средства-
ми являются презентации, электронные 
энциклопедии, программы-тренажеры, 
системы виртуального эксперимента — 
программные комплексы, позволяющие 
учащемуся проводить эксперименты в 
«виртуальной лаборатории», — электрон-
ные учебники и учебные курсы», — 
отмечают в министерстве. Например, 
сначала обучающемуся предлагается 
просмотреть лекционный курс, затем 
провести виртуальный эксперимент на 
основе знаний, полученных при про-
смотре данного курса.   

Однако в ведомстве сетуют на трудно-
сти с распространением новых интерак-
тивных курсов. По мнению сотрудников 
минобразования, тому виной  как объ-
ективные, так и субъективные причины. 
Основной проблемой  в ведомстве на-
зывают недостаточно высокую скорость 
подключения к интернету в территориях 
(не везде есть необходимая скорость в 2 
Мб/сек). «Но еще одной важной причи-
ной является инертность руководителей 
учреждений образования на местах», — 
подчеркивают в минобразования.

Все это приводит к тому, что за по-
следние три года не произошло суще-
ственных изменений в части повыше-
ния качества освоения выпускниками 
образовательных учреждений федераль-
ного государственного образовательного 
стандарта. Так, например, по результатам 
единого государственного экзамена в об-
ласти показатели среднего регионально-
го балла выпускников общеобразователь-
ных учреждений ежегодно стабильны. 
Динамика повышения результатов ЕГЭ 
и государственной итоговой аттестации 
(ГИА) и снижение показателя количества 
выпускников, неуспешно сдавших ЕГЭ, 
имеют лишь несколько муниципалите-
тов — Екатеринбург, Уральский, Новоу-
ральск, Лесной, Заречный,  Кировград, 
Каменск-Уральский, Полевской, Красноу-
фимск, Нижний Тагил. Только на данных 
территориях средний балл ЕГЭ по пред-
метам превышает областные и федераль-
ные показатели. 

Сетевое будущее 
Между тем уральские преподаватели на-
стаивают на том, что проблемы внедрения 
инновационных методик в образование 
сохраняются из-за отсутствия понима-
ния их работы. «На практике мало кто 
понимает, как пользоваться подобными 
программными комплексами, так как за-
частую каждая школа использует продукты 
разных разработчиков, что приводит к 
трудностям в освоении данных инструмен-
тов. Необходимо обучение преподаватель-
ского состава, повышение их квалифика-
ции для работы с подобными средствами», 
— рассказал один из екатеринбургских 
преподавателей, пожелавший не афиши-
ровать свое имя. По его словам, «сверху» 
требуют внедрения инноваций, однако не 
проводят обучения и не разъясняют, какие 
инструменты необходимы для внедрения 
в образовательный процесс. «Кроме этого, 
различные методические материалы, 
которые необходимы для создания новых 
методических курсов, зачастую располо-
жены на разных ресурсах и находятся в 
разрозненном состоянии», — отмечает 
собеседник „Ъ”. 

По мнению участников рынка обра-
зовательных услуг, разрешить проблему 
применения инновационных методов 
образования, необходимых для реализа-
ции дистанционных программ обуче-
ния, возможно лишь путем создания 
единой информационной площадки. 
«Создание единой глобальной образо-
вательной сети, которую мы пытаемся 
реализовать в регионе, в которой будут 
накоплены опыт и наработки сотен пре-
подавателей, различные интерактивные 
учебные материалы, позволит помочь 
в распространении этих инноваций во 
все образовательные учреждения как 
Свердловской области, так и других 
регионов страны. Однако если просто 
копить материалы и дальше с ними не 
работать, то они рано или поздно просто 
морально и технически устареют, они 
не будут адаптированы к новым про-
граммным и аппаратным средствам, 
появляющимся в школах. Проблема как 
раз не в отсутствии контента, а в возмож-
ности им пользоваться, в методической 
подготовленности педагогов к использо-
ванию таких электронных ресурсов», „Ъ” 
отмечает руководитель образовательного 
портала «УчисьУчись.рф» Егор Барабанов. 
В целом, идею формирования корпора-
тивной научно-образовательной сети 
как основы сетевого взаимодействия 
образовательных учреждений разного 
уровня, поддерживают и в министерстве 
образования Свердловской области.  

Игорь Лесовских

Доступ к образованию 
Образовательные учреждения начали активно использовать в работе интернет-технологии, позволяющие реализовывать программы дистанционного образо-
вания. Однако процесс идет медленно из-за разрозненности материалов и недостатка технических знаний у рядовых преподавателей. По мнению чиновников, 
решить проблему может создание в регионе глобальной образовательной сети, которая бы позволяла объединить все учреждения образования области — от 
школ до вузов.

Дистанционные технологии обучения активно завоевывают мир ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

«Очень популярны комплексные программы 
для руководителей, сделанные под конкретное 
предприятие»

«Большинство программ корпоративного 
обучения носят узко заточенный характер»
Руководитель бизнес-
школы taxCOACH Ярос-
лав Савин — об особен-
ностях современного 
корпоративного образо-
вания. 

— Каковы основные особен-
ности современного корпо-
ративного образования?

— Я предлагаю отдельно 
остановиться на компаниях 
крупного и среднего бизнеса, 
которые являются основными 
заказчиками корпоративно-
го образования. В крупных 
компаниях собственники и 
топ-менеджмент чаще всего не-
посредственно не принимают 
решений об обучении тех или 
иных сотрудников, и уж тем бо-
лее не обсуждают эту тему пред-
метно. В таких организациях 
вопросами обучения занима-
ются два подразделения: функ-
циональное подразделение, 
сотрудники которого будут 
учиться, и подразделение, кото-
рое занимается организацией 
учебного процесса на постоян-
ной основе (HR-менеджеры). 
Однако, поскольку в крупных 
компаниях все зарегламен-
тировано, а для отдельных 
подразделений и их руково-
дителей установлены опреде-
ленные ключевые показатели 
(KPI), при выборе программ 
обучения они занимаются не-
свойственным делом. Напри-
мер, подразделение — заказчик 
обучения — устанавливает 

планки стоимости обучения 
или определяет в заявке взятые 
с потолка сроки обучения. В 
результате, вместо того чтобы 
сформировать пул насущных 
проблем, описать их и пред-
ложить рынку самостоятельно 
оценить объем и стоимость 
подобных услуг, крупный биз-
нес склонен делать размытые 
предложения, заранее ограни-
чивая исполнителей в ценнике 
и объеме часов. 
А учитывая, что лицом на рын-
ке корпоративного заказчика 
является HR-подразделение 
крупного бизнеса, а не функ-
циональное подразделение, 
для которого проводится 
обучение, рынку очень сложно 
скорректировать запрос. 
Даже искренне желая помочь 
переформулировать задачу, 
расставить акценты и разрабо-
тать программу, максимально 
полезную именно для этого 
заказчика, рынок этого сделать 

не может, наталкиваясь на фор-
мальные процедуры при поис-
ке компанией потенциального 
исполнителя корпоративного 
заказа на обучение.
— В чем сложности при 
подготовке корпоративных 
программ для среднего 
бизнеса?
— Средний бизнес лишен 
жестких процедур, поэтому 
точнее формулирует запрос. 
Но основную проблему в 
среднем бизнесе представляет 
необходимость в комплексных 
компетенциях работников. В 
среднем бизнесе нет глубокого 
функционального дробления, 
и ключевые сотрудники отве-
чают сразу за несколько задач, 
которые в крупном бизнесе 
распределены между разными 
исполнителями и даже струк-
турными звеньями. К примеру, 
такой сотрудник может одно-
временно заниматься вопро-
сами финансового планирова-
ния,  отвечать за бухгалтерский 
учет и прорабатывать вопросы 
налоговой оптимизации. 
При этом каждому среднему 
бизнесу присущи свои индиви-
дуальные черты и требуемый 
набор компетенций ключевых 
сотрудников. Поэтому перед 
средним бизнесом стоит за-
дача ключевых сотрудников 
взрастить, воспитать сразу в 
нескольких компетенциях. Но 
большинство программ кор-
поративного обучения носят 
узко заточенный характер. И 

подобрать действительно под-
ходящую для отдельных клю-
чевых сотрудников программу 
обучения из имеющихся на 
рынке очень сложно. 
— Как можно исправить эту 
ситуацию?
— Если мы говорим о крупном 
бизнесе, то все процедуры 
должны быть направлены 
на двустороннюю связь с 
рынком. Заинтересованное 
в обучении подразделение 
должно иметь возможность 
в плотном взаимодействии с 
образовательными организа-
циями и консалтинговыми 
компаниями, для того чтобы 
сформировать предмет и 
способы получения образо-
вания, а организационными 
вопросами пусть занимаются 
специализированные подраз-
деления. Что касается среднего 
бизнеса, то здесь необходим 
креативный подход. Можно 
договориться с партнерами 
и поставщиками и выйти с 
общим предложением на обра-
зовательные организации, для 
того чтобы их замотивировать 
и разработать ориентирован-
ную на конкретного покупа-
теля программу. Весь средний 
бизнес испытывает жуткий 
голод в специалистах, которые 
обладают несколькими смеж-
ными компетенциями, их не-
где взять, но таких программ 
практически нет.

Беседовал 
Алексей Охлопков 
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корпоративное образование

В поиске кадра
Как отмечают российские промышленни-
ки, в настоящее время развитие производ-
ственных технологий значительно опере-
жает существующую систему требований 
к обучающимся на рабочие профессии. В 
результате на промышленных предприя-
тиях обострились проблемы обеспечения 
производства квалифицированными 
кадрами не только в инновационных, 
но даже и в традиционных областях. Для 
решения этой проблемы правительству 
страны поручено совместно с предпри-
нимательскими и профессиональными 
ассоциациями и ведущими университе-
тами разработать Национальный план 
развития профессиональных стандартов. 
Эта инициатива с одобрением была при-
нята в регионах.

В частности, свердловское правитель-
ство озадачилось решением проблемы 
на законодательном уровне. Как отмечал 
глава правительства Свердловской об-
ласти Денис Паслер, региону необходима 
отдельная программа по профессиональ-
ному образованию. «Не удовлетворяется 
кадровый голод по рабочим профессиям 
в металлургии, в сельском хозяйстве, 
в обрабатывающей промышленности. 
Это один из ключевых вопросов, бес-
покоящих правительство. Нужно собрать 
широкую рабочую группу с участием не 
только отраслевых союзов, но и кадрови-
ков ведущих предприятий региона и вы-
работать программу действий»,— заявил 
господин Паслер. 

В рамках этой работы региональное 
министерство образования совместно с 
партнерами создало на базе УрФУ Высшую 
инженерную школу. «Основная цель 
создания Высшей инженерной школы 
— выстраивание системы подготовки 
высококвалифицированных инженер-
ных кадров в области проектирования, 
разработки и внедрения новой техники 
и технологий в наукоемких отраслях про-
мышленности», — сообщил министр об-
разования Юрий Биктуганов. На данный 
момент в ведомстве отмечают, что работа 
ведется с разными категориями специали-
стов, что позволяет готовить работников 
для решения конкретных производствен-
ных задач, а также повышать уровень 

компетенции топ-менеджеров. «При 
работе с топ-менеджерами предприятий 
более востребованы такие модули, как 
управление проектами, инновационная 
деятельность, тайм-менеджмент и дело-
вой английский», — уточнил министр.

Корпоративный стандарт
Одним из важных направлений дея-
тельности Высшей инженерной школы 
является методическое сопровождение 
разработки региональных и корпора-
тивных профессиональных стандартов. 
«С использованием профессиональных 
стандартов, разработанных совмест-
но с УГМК, реализуется программа 
производственно-технологического 
бакалавриата, особенностью которой 
является практикоориентированность. 
По сравнению с обычной программой ее 
практическая часть усилена в два раза, 
будущие руководители среднего звена 

овладевают рабочей профессией и не-
обходимыми дополнительными квалифи-
кациями», — подчеркивают в ведомстве. 
Кроме того, в министерстве отмечают, 
что в УрФУ уже разработан собственный 
образовательный стандарт для реализа-
ции такого рода программ. «В настоящее 
время осуществляется прием 150 человек 
на четыре направления подготовки по 
программам прикладного бакалавриата», 
— подчеркнули в ведомстве

В свою очередь, отраслевые ассо-
циации также пытаются инициативно 
решать проблему создания профес-
сиональных стандартов. Региональное 
объединение работодателей «Свердлов-
ский областной союз промышленников и 
предпринимателей» (СОСПП) разработало 
целую систему рекомендаций, направ-
ленных на активизацию подготовки 
качественных кадров как самими пред-
приятиями, так и с участием местных вла-

стей. В частности, СОСПП предлагает ис-
пользовать опыт частно-государственного 
партнерства для создания условий для 
трудоустройства специалистов, а также 
предоставить налоговые преференции 
промышленникам, занимающимся про-
фессиональным образованием. 

Металлурги 
образовывают персонал
К решению проблемы подключились и 
ведущие промышленные предприятия, 
которые, по сути, являются основой раз-
личных отраслей производства. Все они 
приступили к разработке своих корпо-
ративных образовательных стандартов. 
Стоит отметить, что первый положитель-
ный опыт создания современных про-
фессиональных стандартов был положен 
Федерацией рестораторов и отельеров 
России, которые в 2007 году разработали 
документы для работников производ-

ства и обслуживания в сфере индустрии 
питания. В результате опыт был успешно 
апробирован. В сфере промышленности 
одними из первых, кто начал заниматься 
вопросами новых стандартов, стали пред-
приятия таких компаний, как «Русал», 
ТНК-ВР, РЖД. 

Среди уральских предприятий, перво-
проходцами создания профессиональных 
стандартов стала УГМК, которая присту-
пила к их разработке еще в прошлом году. 
«На сегодня их насчитывается более 350, к 
концу 2013 года будет более 500», — отме-
чают в компании. По данным компании, 
под профессиональным стандартом по-
нимается документ, в котором сформули-
рованы требования к знаниям и уме-
ниям работника (модель «правильного» 
рабочего поведения), чтобы эффективно 
выполнять свои трудовые функции. В нем 
приводятся  корпоративные принципы 
отношения к труду и вверенным агрега-
там, к коллегам и руководству по трудо-
вому процессу и определены ожидаемые 
результаты труда по каждому трудовому 
действию работника. «Работник должен 
обладать всеми знаниями, умениями и 
компетенциями, предусмотренными кор-
поративным профессиональным стандар-
том, и выполнять все содержащиеся в нем 
требования, чтобы считаться профессиона-
лом», — подчеркивают в УГМК. В качестве 
примера в компании рассказывают о недав-
но сформированном корпоративном про-
фессиональном стандарте компетенции ме-
неджера по снабжению. «В формировании 
документа активное участие принимали 
опытные руководители и квалифицирован-
ные специалисты управления снабжения 
УГМК», — отметили в холдинге. Примеча-
тельно, что профессиональные стандарты в 
компании стали применять и на практике. 
Так, в холдинге провели оценку компе-
тенций менеджеров на соответствие их 
профессиональному стандарту. В результате 
были выявлены компетенции, зоны про-
фессионального роста, которые требуют 
дальнейшего развития. «Для продолжения 
работы в этом направлении в Техническом 
университете УГМК создаются специальные 
образовательные модули, направленные на 
развитие и совершенствование этих компе-
тенций», — отметили в компании.

Смена приоритетов
На данный момент на уровне прави-
тельства обсуждается вопрос о замене 
существующих квалификационных 
справочников на отраслевые про-
фессиональные стандарты. По планам 
Минтруда России, эта схема должна 
заработать к 2015 году. Примечательно, 
что вариативной частью отраслевых 
профстандартов станут наработки кор-
пораций, оформляемые предприятиями 
самостоятельно.

«Не секрет, что технологическую 
инструкцию на предприятии работни-
ки не  всегда изучают основательно. 
Должностная инструкция часто тоже 
имеет формальное содержание и из-
живает себя как документ, регламенти-
рующий профессиональную деятель-
ность специалиста или руководителя», 
— отмечают на уральские промышлен-
ники. Они считают, что в будущем, 
возможно, профстандарты смогут 
заменить и должностную инструкцию 
работника.  

Как поясняют в УГМК, уже сейчас 
на этапе разработки профстандартов, 
руководителям приходится проводить 
инвентаризацию производственной и 
управленческой деятельности, сразу у 
них возникают предложения по ее опти-
мизации — а значит повышению эф-
фективности. «Руководство УГМК видит 
возникающую роль новых стандартов 
для систем сертификации (менеджмента 
качества, промышленной, экологиче-
ской безопасности), так как профстан-
дарт является ни чем иным как наибо-
лее полным описанием бизнес-процесса 
на конкретном рабочем месте», — отме-
чают в холдинге. По мнению разра-
ботчиков, с помощью профстандартов 
работник сможет осмыслить свой труд 
и его качество, уровень своих знаний и 
умений, понять, с кем ему необходимо 
взаимодействовать в работе. Руко-
водители же, в свою очередь, смогут 
оценить деятельность подчиненных, 
увидеть пути повышения производи-
тельности их труда, снижение количе-
ства ошибок и нарушений технологиче-
ского процесса. 

Игорь Лесовских

Стандартный переворот
Уральские промышленники приступили к разработке и внедрению корпоративных профессиональных стандартов — модели «правильного» рабочего 
поведения, описывающей, что должен знать и уметь представитель той или иной профессии. Инициаторы нововведений рассчитывают,  что они повли-
яют на качество подготовки квалифицированных кадров уже на этапе обучения. По планам правительства России, новые стандарты в скором времени 
будут замещать уже устаревшие квалификационные справочники должностей. 

Уральские промышленники приступили к разработке и внедрению корпоративных профессиональных стандартов
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА


